
Los triunfos sobre Castro y Ancud el 
fin de semana fueron la guinda  
de la torta, dejando al Campanil  
en el segundo puesto de la liga.

Los gremios del sector turismo 
valoran las gestiones de las auto-
ridades, pero piden más certeza  
sobre lugar, fecha y parrilla de 
artistas para una nueva versión 
del festival de música penquista.

Hoteleros y 
comerciantes 
piden definiciones 
para el REC 2020

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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Proyecto de $1.800 
millones cambiará la 
cara al borde costero  
de Talcahuano
En marzo estaría listo el diseño, que conta-
rá con la opinión de los vecinos. Se espera 
que sea licitado en julio y que en septiem-
bre se inicien las obras para renovar 750 
metros de borde costero.
CIUDAD PÁG. 7

Incendios arrasan con 2.400 
hectáreas en sólo cuatro días

TRABAJAN EN PROMEDIO 350 BRIGADISTAS Y 15 AERONAVES

La mayor parte de las áreas afec-
tadas se encuentran en 
Chiguayante y Santa Juana, con 
890 y 980 hectáreas respectiva-

mente, por lo que ambas comu-
nas se mantienen con alerta roja. 
El fuego en Chiguayante se exten-
dió hasta la Reserva Nonguén, 

lugar desde donde ya se han per-
dido 110 hectáreas, básicamente, 
de aromo, pino y eucaliptos que 
se encuentran en los bordes del 

lugar sin afectar vegetación nati-
va. Si bien se bajó de alerta roja a 
amarilla a Hualqui y Curanilahue, 
Chiguayante y Santa Juana siguen 

en riesgo. Se espera que hoy pre-
senten querellas contra 
quienes resulten responsables.

Desde Chiguayante, las llamas alcanzaron la Reserva Nonguén y destruyeron más de 100 hectáreas.

CIUDAD PÁG. 6
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DEPORTES PÁG. 14

Operativo policial incluyó la implementación de “anillos de seguridad” y cortes de tránsito en avenidas de la capital regional. Hubo inci-
dentes en Coronel y Talcahuano, pero el balance general fue positivo. Hoy se concluirá el proceso con la prueba de Ciencias.

Rendición de la “segunda” PSU se realiza bajo fuertes medidas de seguridad

CIUDAD PÁG. 5

Basket UdeC  
en modo 
imparable: logra  
su quinto triunfo 
consecutivo
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EDITORIAL: PREVENIR, MEJOR QUE APAGAR
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARIANA LAGOS 
Psicóloga y directora del PPF Bellavista Tomé, de 
Corporación Catim

Como padres, cuidadores y/o 
profesionales comprometidos a 
la infancia y respeto por salva-
guardar la protección de los de-
rechos de los niños, nos enfrenta-
mos a una realidad nacional alar-
mante, dado el aumento 
significativo de denuncias por 
abuso sexual infantil y políticas 
que resultan insuficientes para 
abordar la reparación del daño 
emocional de un niño que ha su-
frido este tipo de vejamen. 

En Chile, según cifras del Minis-

una realidad que existe desde el 
origen de la humanidad, sino que 
también es negar la sexualidad 
como un eje fundamental de la 
vida humana. En cambio, una 
adecuada educación sexual per-
mitiría potenciar la integridad 
de cada uno y favorecer la percep-
ción de protección familiar y au-
toprotección al enfrentarse a po-
sibles amenazas. 

Temas como la exploración 
temprana y la autoestimulación 
resultan agobiantes en un princi-
pio, en especial cuando el desa-
rrollo de estas temáticas se da en 
un contexto social que se carac-
teriza por mitos y falsas creen-
cias. Es por ello la relevancia de 
identificar en nosotros mismos 
nuestras propias creencias y pre-
juicios respecto al tema. 

Preferir evitar la educación se-
xual en un niño es perder la opor-
tunidad de saber qué piensan y 
sienten, es perder la valiosa opor-
tunidad de saber qué sucede en el 
mundo interno de este niño. Lo 
anterior, constituye un elemento 
que resulta fundamental para po-
der guiar, cuidar y acompañarlos 
en su camino.

terio Público, las denuncias de 
abuso sexual infantil aumenta-
ron un 33% entre 2015 y 2018. 
Para comparar, entre enero y 
abril de 2019, ya se habían de-
nunciado 9 mil 544 casos de de-
litos sexuales a la Fiscalía, cifra 
muy superior a los 8 mil casos 
que se registraron en todo 2004. 

Pese a los esfuerzos en la pro-
tección, el acceso a todo tipo de 
información desencadena una 
sobreestimulación a la infancia, 
alertando a padres y profesiona-
les la precocidad con que los ni-
ños acceden a información so-
bre sexualidad, sin contar con 
supervisión o la madurez necesa-
ria para integrar efectivamente lo 
que los medios les entregan. 

Sin embargo, sigue siendo ma-
terial de discusión, encontrán-
donos siendo participes del tabú 
que implica la sexualidad y te-
merosos en abordar junto a un 
niño su propio desarrollo, cam-
bios y descubrimientos. 

Es el mismo tabú que no per-
mite identificar la sexualidad 
como agente relevante en el de-
sarrollo de la identidad de una 
persona. Esto no sólo es negar 

Preferir evitar la 
educación sexual en 
un niño es perder la 
valiosa oportunidad 
de saber qué sucede 
en el mundo interno 
de este niño.

Educación sexual  
en primera infancia
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La ciudad constituye un espacio 
de alto potencial para la asociati-
vidad y la gestión colaborativa. En 
la actualidad, dada la constata-
ción de que se ha tendido a evolu-
cionar desde situaciones de riesgo, 
en la cual las proyecciones funcio-
nan sobre la base de probabilida-
des, a situaciones de verdadera in-
certidumbre con eventos de diver-
sa escala de difícil pronóstico, la 
flexibilidad, sinergia y capacidad 
de reacción se vuelve un factor crí-
tico de éxito en la gestión de con-
trarrestar el efecto de costos cre-
cientes conforme situaciones com-
plejas se consolidan en el tiempo, 
dando lugar a problemáticas cuya 
solución ya deja de obedecer a in-
tervenciones puntuales y requie-
ren de intervenciones de orden sis-
témica, considerando el impacto 
que tendrán sobre el entorno. 

Un desafío que emerge en estas 
circunstancias es cómo se confor-
ma, entonces, una ciudad que pro-
picie una gestión en red tal que, po-

mayor número de actores propicia 
en gran medida el surgimiento 
emergente y situacional de capa-
cidades de coordinación. 

Dado ello, el concentrar las zo-
nas centro de la ciudad propicia la 
gestación de una construcción 
social de factores competitivos 
para la ciudad, con mayor poten-
cial de acción colectiva, resaltan-
do la importancia de la ciudad 

como espacio contenedor de re-
des, máxime en un escenario don-
de los factores de éxito de las in-
tervenciones se encuentran cada 
vez menos determinados por las 
condiciones naturales que, a su 
vez, exigen para su expansión y 
desconcentración territorial un 
mayor esfuerzo de coordinación 
para articular nodos dispersos 
con eficiencia y flexibilidad.

tenciando la eficiencia colectiva, lo 
haga a ritmos cada vez más eleva-
dos y a una velocidad de acción 
superior. Cabe resaltar aquí la im-
portancia de los elevados requeri-
mientos de coordinación logística 
que exige tal desafío, toda vez que 
en una red la autonomía de acción 
de los agentes individuales se han 
de combinar con el seguimiento 
de sus resultados en un todo cohe-
rente, de resultados sistémicos. En 
este marco, las normas sólo permi-
ten explicar parcialmente las di-
námicas de los actores y, por tan-
to, cobra importancia la coordina-
ción entre los actores para una 
acción colectiva eficiente. 

En ello, resulta clave resaltar que 
la coordinación entre actores, en 
tanto factor estratégico en la ges-
tión de redes, se tiende a construir 
y consolidar conforme se gestan 
espacios concentrados de interac-
ción recurrente entre los actores y 
en este sentido, por cierto que la ex-
periencia de vida cotidiana de un 

La ciudad 
y la gestión de redes

Este lunes 27 de enero 
comenzó la aplicación de 
la repetición de la Prueba 
de Selección Universita-
ria (PSU), proceso a cargo 
del Departamento de Eva-
luación, Medición y Regis-
tro Educacional (Demre). 

La nueva fecha, anun-
ciada por el Consejo de 
Rectores de las Universi-
dades Chilenas (Cruch), 
tras los incidentes del 6 y 
7 del mismo mes que inte-
rrumpieron su normal eje-
cución, también enfrentó 
inconvenientes. 

En la provincia de Con-
cepción, Coronel y Talca-
huano se concentraron las 
manifestaciones. 

El proceso de rendición 
de la PSU terminará este 
martes 28, con la prueba 
de Ciencias. 

 
 
@Miliii_90: 
“No puedo entender como el 
@ColegioProfes no se ha 
pronunciado sobre la apli-
cación de la #PSU2020, 
nuestros alumnos están 
siendo perjudicados, ningu-
na evaluación puede ser 
aplicada bajo estas condi-
ciones”. 
 
 
@AndreaPadiz: 
“A los únicos que perjudican 
con todo el tema de la PSU 
es a los chicos que necesitan 
una beca para poder optar 
a una carrera. El resto, está 
ok con el ingreso por NEM”. 
 
 
@Marcelosegovia: 
“La idea es que la PSU está 
dejando fuera a talentos que 
podrían haber tenido un 
buen rendimiento en las 
carreras que querían. 
Personalmente, creo que un 
bachillerato para las carre-
ras que tienen más deman-
da que oferta seria el méto-
do más adecuado pedagógi-
camente hablando”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Los investigadores lo han demostrado una y 
otra vez. El incremento de los incendios fores-
tales en Chile obedece a tres principales facto-
res: la acción humana intencional o acciden-

tal, el clima marcado por una mayor sequía y altas 
temperaturas, y el combustible generado por el au-
mento de la vegetación inflamable, dominada en mu-
chas zonas por especies consideradas exóticas. 

Tradicionalmente, la fórmula para prevenir y comba-
tir los siniestros pasa por el aumento sistemático en re-
cursos, como el número de aeronaves o brigadistas. 
Este tipo de solución ha sido lo más efectivo para enfren-
tar las llamas, cuando los incendios ya son una realidad. 

Las brigadas suelen ser muy efectivas a la hora de de-
tectar y controlar incendios. Pero la gran falencia ha sido 
la falta o inexistencia de políticas fuertes y contunden-
tes para evitar el inicio y propagación de los siniestros. 
Es decir, hay un elemento esencial que debiera incluir-
se en las políticas públicas para una mejor prevención: 
el manejo del paisaje para que sea más seguro, hetero-
géneo y diverso. 

Los incendios que se han registrado en los últimos 
días, tanto en Bío Bío como en otras regiones del país, 
se caracterizan por localizarse en pastizales, matorra-
les y bosques de pinos y eucaliptos. Es decir, en plan-
taciones forestales, homogéneas y más inflamables, 

PELEA

Prevenir, mejor que apagar

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Construcción en altura  
  
Señora Directora: 

A propósito de la consulta ciuda-
dana para regular la construcción 
de edificios en altura, en el períme-
tro céntrico de Concepción, creo 
que estamos ante una mala campa-
ña por parte del líderes gremiales 
que peca de una enorme deshones-
tidad intelectual. 

Por una parte, se omite que por 
décadas la construcción se ha favo-
recido de un mercado altamente 
desregulado, que por ejemplo usó y 
abusó del fraccionamiento de pro-
yectos para evadir la normativa am-
biental y, por ello, hoy es posible ob-
servar como las inmobiliarias ocu-
pan masivamente humedales, 
riberas de cuerpo de agua, laderas 
de cerros, etc. usufructuando de ese 
valor ambiental para lucro propio. 

Por otro lado, omiten que en la 
gran mayoría de ciudades desarro-
lladas donde existe patrimonio, na-
tural y/o arquitectónico, no se per-
mite la construcción en altura que 
afecte el valor de dicho patrimonio. 
Y ello no implica el derrumbe de las 
ciudades, sino que por el contrario, 
un incremento en la calidad de vida 
de sus habitantes. En nuestro caso, 
nosotros como ciudadanos “de a 

pie” simplemente queremos poder 
seguir observando el cerro Caracol y 
el río Bio Bío y que la vista de ambos 
hitos naturales no sea exclusivo de 
quienes logren pagar por un depar-
tamento en las lujosas torres que las 
inmobiliarias buscan construir. Tal 
como ya ocurre en San Pedro de la 
Paz y camino a Chiguayante. 

Por eso, sorprende la deshones-
tidad intelectual de los argumen-
tos utilizados; no sólo porque sa-
ben de ello y lo ocultan; sino que, 
sobre todo, por recurrir a la vieja 
monserga de la campaña del terror 
del desempleo. 

Hace tiempo que la ciudad mere-
ce mejor calidad de vida y de élite 
gremial y política que la haga sus-
tentable la mejor vida en la ciudad. 

 
Luis Henríquez Logia 
 
‘Estallido’ y feminismo 
  
Señora Directora: 

Si bien el estallido social es una 
de las instancias que más nos ha re-
mecido como chilenos, hay un fe-
nómeno muy relevante que ya se 
había hecho sentir con fuerza y que 
ha incidido de manera trascenden-
te desde la crisis del 18-0: es el movi-
miento feminista. 

Muchos aseguraron que nadie 
veía venir todo lo vivido. Sin em-
bargo, hay por lo menos, tres hitos 
que claramente se manifestaron 
para indicar que el movimiento fe-
minista ya había remecido a nues-
tro contexto. 

El primero de ellos, se enmarca en 
octubre de 2016, cuando bajo la con-
signa “Ni una menos”, miles de mu-
jeres fueron convocadas para repu-
diar públicamente el femicidio. El 
segundo, mayo de 2018, reconocido 
como “mayo feminista”. Las denun-
cias frente a acosos y abusos tras-
cendieron a todo nivel y fue una es-
calada con fuerza, que vino a remo-
ver las estructuras de distintos 
espacios de poder. Y, lo más reciente, 
fue el 8M de 2019, donde las calles se 
llenaron de mujeres que reclamaron 
no más violencia, no más muerte y 
no más abuso, expresión masiva 
consignada como la representación 
más grande desde el regreso de la 
democracia antes del 18 de octubre. 

El movimiento feminista levantó 
sus propias demandas con una 
agenda clara y relacionada con el 
término del abuso, de la impunidad, 
de los excesos y desigualdades en to-
dos los sectores. 

 
Alejandra Riveros M.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

que han reemplazado los bosques nativos, los cuales se 
caracterizan por su mayor diversidad y heterogeneidad 
de especies. 

Otro factor de riesgo es la expansión urbana desre-
gulada, en especial en la interfaz urbana-rural. Toda-
vía se construyen viviendas en zonas de quebradas y 
matorrales, y aún se utiliza el fuego para hacer quema 
de basura y de desechos agrícolas y forestales. 

Es por ello que se recomienda una ordenación y mo-
dificación del entorno en que los límites urbanos estén 
más definidos y sean seguidos por zonas de vegetación 
baja, con poco arbolado, para luego tener una zona de 
restauración de bosque nativo. También se recomien-
da la construcción de viviendas con al menos 30 me-
tros de distancia de los bosques. En concreto, las solu-
ciones de los investigadores consideran la restauración 
y conservación de los ecosistemas naturales, el orde-
namiento territorial con énfasis en estos ecosistemas 
y, por último, campañas en la educación formal. Lo he-
mos visto en las últimas semanas: Prevenir es mejor que 
apagar.

Las soluciones de los 

investigadores consideran la 

restauración y conservación de los 

ecosistemas naturales, el 

ordenamiento territorial y 

campañas en la educación formal.

¡
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“Somos responsables del mensaje 
que el pueblo entregó”

PATRICIO LYNCH, CONSEJERO REGIONAL DEL OFICIALISMO:

Si bien recién este fin de se-
mana RN oficializó su postura 
en torno al plebiscito de abril, 
tras la realización de su Conse-
jo General (dio libertad de ac-
ción), algunas opiniones al in-
terior de la colectividad apun-
taban a rechazar el cambio 
constitucional, tal como ocu-
rre con la totalidad de los mi-
litantes que representan al Bío 
Bío en la Cámara. 

Quizás por ello, una de las 
opiniones que llama la aten-
ción es la del consejero regio-
nal del partido, Patricio Lynch, 
quien ha manifestado su dispo-
sición en favor del “apruebo”. 

“Votaré apruebo. Como re-
cordamos, más de un millón 
de chilenos en Santiago y miles 
en regiones, pacíficamente y al 
margen de saqueadores y de-
lincuentes, exigieron cambios 
sociales y económicos profun-
dos; exigieron un nuevo pacto 
social; una nueva Constitución 
política para la nación”, co-
mentó el core en una reciente 
nota con Diario Concepción. 

No obstante, en este entre-
vista, el representantes del par-
tido de la estrella ahonda en su 
posición. 

“Ningún partido político, ni 
tampoco asociaciones gremia-
les, son dueños de la protesta 
social. Todos somos respon-
sables del mensaje que el pue-
blo entregó, en consecuencia, 
votaré cambio. La actual Cons-
titución tiene principios ex-
presados en su articulado que 
son muy buenos y, como mu-

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El RN explicó por qué apoya una nueva Constitución y una Convención Constituyente. “El 3 % de 
aceptación que tiene el Congreso impide que los llamemos”, enfatizó.

chos chilenos, estoy plena-
mente de acuerdo con ellos, 
también, estimo que no serán 
cambiados. Pero hay que in-
corporar otros. Por ejemplo: 
al lado del principio de subsi-
diaridad, hay que colocar con 
fuerza el de solidaridad, así, el 
Estado tendrá la capacidad y 
potencia para intervenir en de-
fensa de los sectores medios y 
pobres del país”, manifestó. 

En opinión de Lynch, otrora 
militante y fundador de la UDI 
en Bío Bío, la carta fundamen-
tal que nos rige ha facilitado “el 
desarrollo de monopolios y oli-
gopolios económicos gigan-
tescos, que han eliminado la 
competencia interna”. En su 
opinión, ese es otro motivo 
para cambiarla. 

“La nueva Constitución debe 
establecer un sistema de con-
troles, en que la economía que-
de al servicio de la ciudadanía 
y no al revés, de forma que la 
ciudadanía aprecie que es la 
Constitución de todos y no de 
los empresarios como parece 
ser la actual. Del mismo modo, 
su legitimidad estará consa-
grada en que ella es la respues-
ta de Chile al clamor popular 
expresado en las calles”. 

Lynch, por cierto, también 
se pronunció respecto a su in-
clinación por el una Conven-
ción Constituyente. “El 3 % de 
aceptación que tiene el Con-
greso impide que los llame-
mos a integrar la Convención”, 
sostuvo.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL REPRESENTANTE de 
RN en el Core es uno de los 
pocos rostros oficialistas 
que se ha manifestado a 
favor de “aprobar” el 
cambio constitucional.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Contraloría entregó a la Municipalidad de 
Talcahuano la información correspondiente a 
una investigación que se realizó en el munici-
pio porteño, que tenía por objetivo estudiar el 
estado financiero y el uso de bienes fiscales. 

La investigación confirmó un millonario 
fraude con recursos públicos de la comuna, lo 
que motivó al alcalde Henry Campos, a desti-
tuir a cinco funcionarios del Departamento de 
Administración de Salud Municipal (DAS). 

Armando Domínguez, director del DAS, fue 
destituido por negligencia inexcusable y faltas 

a la probidad. Por su parte, Alejandro Cabellos, 
jefe de Finanzas DAS; Nubia San Martín, fun-
cionaria DAS; Pedro Paredes, jefe de Proyec-
tos DAS; y Manuel Rojas, de la Unidad de Ad-
quisiciones del DAS, fueron desvinculados 
por faltas a la probidad. 

Contraloría certificó la existencia de 129 
cheques por un monto superior a los 412 mi-
llones de pesos, más un nuevo investigado, Pe-
dro Ravanal, pareja de Nubia San Martín, quien 
cobró 86 cheques por una suma mayor a los 
279 millones de pesos.

Talcahuano: Destituyen a funcionarios del DAS por fraude
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Según informó el 
gobernador Robert 
Contreras, los detenidos 
son, en su totalidad, 
mayores de edad.

Los anillos de seguridad 
implementados por 
Carabineros provocaron 
atochamientos en el 
tránsito.

Hoy debería finalizar el 
proceso de la PSU con la 
aplicación de la prueba 
de Ciencias desde las 
10:00 horas.

HUBO INCIDENTES EN CORONEL Y TALCAHUANO

Bajo estrictas 
medidas de 
seguridad, se 
reanudó la PSU 
en el Bío Bío

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Pese al amplio operativo policial, que 
incluyó cierre de calles, la jornada 
terminó con 10 detenidos en la Región.

Con un aviso de aplazamiento 
del horario comenzó una nueva jor-
nada de la PSU a nivel nacional, lo 
cual, se debió al reforzado operati-
vo policial que se desarrolló en las 
distintas sedes donde se rendía la 
prueba de selección universitaria. 

Pese a que por redes sociales se fil-
tró la prueba de Matemáticas, el 
Demre continuó con el proceso, ya 
que a juicio del organismo no afec-
taba el desarrollo normal. 

El Gran Concepción sufrió en la 
jornada del lunes por la congestión 
vehicular que provocó el corte de 
avenidas importantes en distintas 
comunas, como parte del cierre del 
perímetro de los establecimientos 
educacionales, lo que obligaron a 
modificar el transporte público en 
determinados sectores. 

 
Reacciones 

En las afueras del Colegio Repú-
blica de Brasil, uno de los lugares 
con mayor afluencia de estudiantes 
inscritos para la PSU, los estudian-
tes analizaron lo que fue volver a to-
mar la prueba. 

Julieta Vásquez, señaló a las 
afueras del establecimiento que 
“no sabía que podía dar determi-
nadas pruebas. El control parecía 
excesivo por la cantidad de carabi-
neros, pero al interior estaba lleno 
de mochilas y yo incluso pasé con 
mi celular”. 

Raúl Ceballos afirmó, tras dar la 
prueba de Matemáticas, que “ha-
bían hartos carabineros, estaba 
bien, aunque siento que exagera-
ron un poco”. 

Para Kevin Burdiles, volver a dar 
nuevamente la PSU le perjudicó 
porque “uno pierde tiempo, yo te-
nía que trabajar y lo perdí por ve-
nir a dar la prueba. Hay que hacer-
lo no más, sino no tengo futuro. 

Las medidas de seguridad estuvie-
ron mejores que la vez anterior y en 
el interior todo se desarrolló con 
normalidad”. 

Apoderados presentes aplaudie-
ron las medidas de seguridad, aun-
que también enfatizaron en que la 
vez pasada se estaba al tanto de po-
sibles incidentes que se podían ha-
ber evitado. 

 
Incidentes 

Pese a que la jornada transcurrió 
con mayor normalidad que la vez 
pasada, en Bío Bío también se regis-
traron incidentes que terminaron 
con un saldo de 10 detenidos. 

“Tuvimos prácticamente un desa-
rrollo normal en la provincia. En el 
Liceo Yobilo de Coronel hubo un 
incidente, donde tuvimos nueve de-
tenidos, porque comenzaron a ha-
cer desórdenes, rompieron vidrios 
en el establecimiento educacional 
por lo que Carabineros tuvo que ac-
tuar y tomó a tres mujeres, y seis 
hombres detenidos. En el Liceo C-
25 de Talcahuano, una persona fue 
detenida por proceder a incendiar 
su prueba”, comentó el gobernador 
de Concepción, Robert Contreras. 

Contreras agregó que la informa-
ción de los detenidos pasa directa-
mente al Ministerio Público y que la 
exclusión del proceso de PSU es una 
decisión que le corresponde al 
Demre. 

 
Balance 

“La aplicación de Lenguaje se rea-
lizó sin ningún problema. En Mate-
máticas tenemos información de 
incidentes en Liceo Yobilo de Coro-
nel antes del inicio de la prueba, por 
lo tanto, simplemente, se retrasó el 
inicio, pero la aplicación de la prue-
ba fue normal. Se cumplió la finali-
dad de rendir la prueba sin proble-
mas en los 21 locales de la provincia. 
Esperamos que todo resulte tran-
quilo y que los jóvenes puedan ren-
dir la prueba en forma adecuada 
durante esta jornada”, expresó el 
encargado provincial del Demre en 
Concepción, Ricardo Rojas. 

Hoy, a partir de las 10:00 horas, fi-
nalizaría la aplicación de la PSU 
con la rendición de la prueba de 
Ciencias.

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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fue el balance policial, tras la 
primera jornada de la 
reanudación del proceso en 
la Región del Bío Bío.

detenidos
10

La implementación de estos 
anillos trajo consigo cortes 
de tránsito que afectaron 
avenidas principales.

Anillos de 
seguridad

MEDIDAS DE 
SEGURIDAD.  
Un amplio operativo 
ejecutó Carabineros en 
los distintos lugares 
donde se rindió la PSU.
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de pino, aromo y eucaliptos 
han resultado consumidas 
por el fuego en la Reserva 
Nonguén. 

hectáreas 
110

aljibe de 10 mil y 20 mil litros 
para apoyar las labores de 
combate del fuego en la 
Reserva Nonguén.

Municipio cuenta 
con dos camiones

En cuatro días de incendios 
se han perdido 2.400 hectáreas

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

TRABAJAN EN PROMEDIO 350 BRIGADISTAS Y 15 AERONAVES

Los incendios forestales, que se 
han generado desde el viernes en la 
provincia de Concepción, ya han 
arrasado con 2.400 hectáreas, la 
mayor parte de las áreas afectadas 
se encuentran en Chiguayante y 
Santa Juana, con 890 y 980 hectá-
reas respectivamente, por lo que 
ambas comunas se mantienen con 
alerta roja. 

El fuego en Chiguayante se ex-
tendió hasta la Reserva Nonguén, 
lugar desde donde ya se han perdi-
do 110 hectáreas, básicamente, de 
aromo, pino y eucaliptos que se en-
cuentran en los bordes del lugar. 
Sin afectar vegetación nativa. 

Juan Carlo Hinojosa, director re-
gional de Conaf, detalló que para 
evitar el paso a la reserva, se traba-
jó con brigadas de Osorno, Chiloé, 
O’Higgins y Maule, y comentó que 
están abocados en controlar el in-
cendio en Chiguayante, además de 
evitar que siga avanzando hacia la 
reserva. 

La ardua labor de más de 350 bri-
gadistas y de 15 aeronaves, tanto de 
recursos públicos como privados, 
permitió bajar la intensidad del fue-
go en Hualqui y Curanilahue, secto-
res que perdieron 426 y 270 hectá-
reas, que cambiaron la alerta roja 
por una amarilla.  

Tras el Comité Operativo de 
Emergencia (COE), el intendente 
Sergio Giacaman aseguró que el 
compromiso del Gobierno es prote-
ger vidas humanas y viviendas. Ex-
plicó que la determinación de aler-
tas permite solicitar una mayor can-
tidad de recursos para enfrentar las 
contingencias, solicitudes que in-
cluso pueden realizar municipios o 
Bomberos en caso de ser necesario. 

Adelantó que espera que hoy, en 
conjunto con los alcaldes de Chi-
guayante y Hualqui, puedan pre-
sentar querellas contra quienes re-
sulten responsables de los incen-
dios, asegurando que en su mayoría 
se trata de hechos intencionales. 

Según manifestó el director re-
gional de Onemi, Alejandro Sando-

Si bien se bajó de alerta roja a amarilla a Hualqui y Curanilahue, Chiguayante y 
Santa Juana siguen en riesgo. Se espera que hoy presenten querellas contra 
quienes resulten responsables.

val, se mantienen las alertas antes 
mencionadas, pero, según dijo, se 
espera que bajen las temperaturas, 
lo que permite un mejor combate. 

Sin embargo, confirmó la des-
trucción de una vivienda en Cura-
nilahue y cuatro en Santa Juana, 
afectados con los que los munici-

pios se encuentran trabajando para 
entregar casas de emergencia y be-
neficios sociales. 

Álvaro Ortiz, alcalde de Concep-
ción, aseveró que el municipio está 
trabajando de la mano con los orga-
nismos de emergencia para evitar 
que el incendio que afecta a la reser-

va pueda pasar a sectores como 
Agüita de la Perdiz y Cerro Caracol. 
“Hay patrullaje constante en Non-
guén, tenemos dos camiones aljibes 
uno de 10 mil y otro de 20 mil litros”. 

El jefe comunal afirmó que en el 
terminal de Buses Las Bahías se en-
cuentra un equipo municipal que 

FOTO: LUKAS JARA M.

está recolectando la ayuda para los 
brigadistas, principalmente, agua 
y barras de cereal para asegurar la 
buena condición de quienes están 
trabajando por controlar el fuego.

FOTO: CEDIDA
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Condenan ataque a brigadistas en Lanalhue

Un camión abastecedor de agua 
para el combate de incendios fores-
tales, perteneciente a Corma, fue 
quemado por encapuchados en 
Lanalhue, mientras brigadistas traba-
jaban en la detención del fuego. 

Eduardo Hernández, vicepresiden-
te de Corma, solicitó resguardo poli-
cial para realizar las labores, pues 
los brigadistas estuvieron en peligro 
y fueron amenazados con armas de 

fuego. “Esperamos que esto no se 
repita y ahí el apoyo de Carabineros 
es fundamental en zonas donde la 
intencionalidad está reinando”. 

En tanto, el intendente Sergio Gia-
caman condenó el violento hecho y 
aseguró que coordinarán con la ins-
titución para dar mayor seguridad. 

Además del camión, resultó total-
mente quemada una torre de vigi-
lancia ubicada en el lugar.
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MOP INVERTIRÁ $1.800 MILLONES 

En marzo estaría listo el diseño. Se espera que sea 
licitado en julio y que en septiembre inicien obras.

Buscando incentivar el uso 
del borde costero, propiciar 
el desarrollo urbano y forta-
lecer el uso turístico recrea-
cional del litoral, el Ministe-
rio de Obras Públicas impul-
sará la renovación de 750 
metros entre la plaza María 
Isabel y el Estadio El Morro 
en Talcahuano. 

El proyecto, que implica una 
inversión de $1.800 millones -
que fue presentado ayer por el 
municipio porteño en conjun-
to con la Dirección de Obras 
Portuarias del MOP-, conside-
rará iluminación, mobiliario 
urbano y acceso universal, 
además de un área destinada 
a los deportes náuticos. 

El alcalde de Talcahuano, 
Henry Campos, indicó que  la 
iniciativa “viene a moderni-

zar un paseo que tiene mu-
chos años, pero que no cum-
ple condiciones de inclusivi-
dad y accesibilidad universal, 
para que muchos vecinos que 
puedan llegar a visitar el bor-
de costero”. 

Campos enfatizó en que 
este nuevo borde costero co-
nectará a la ciudadanía con el 
mar: “Queremos mejorar este 
paseo y crear uno nuevo. Bá-

sicamente vamos a generar 
una extensión desde la plazo-
leta Fragata María Isabel has-
ta el estadio El Morro y desde 
ahí hacia la caleta a través de 
un paseo, que una con una 
playa solanera, genere espacio 
de miradores para que los ve-
cinos puedan disfrutar del 
mar”, comentó. 

El seremi de Obras Públicas, 
Daniel Escobar, afirmó que la  
iniciativa, que implica una alta 
inversión en la comuna puer-
to, se hará desde cero, con la 
participación de vecinos, orga-
nizaciones sociales e, incluso, 
con la comunidad mapuche 
que habita en el lugar. 

Washington Ubilla, presi-
dente de la Unión Comunal 
Las Hortensias, manifestó que 
“viéndolo teóricamente es es-
pectacular. Lo más relevante 
para nosotros es que tendre-

RENDER: MOP

A un mes de la entrada en 
vigencia de la Ley de Identi-
dad de Género, un total de 
73 personas han realizado su 
audiencia de cambio de sexo 
registral en la Región. 

El seremi de Justicia y De-
rechos Humanos, Sergio Va-
llejos, detalló que para el 
cambio de sexo registral se 
debe cumplir con ciertos re-
quisitos como:  “contar con la 
mayoría de edad, no tener 
vínculo matrimonial vigente 
y, si la persona es extranjera, 
debe tener inscrito su naci-
miento en Chile y acreditar 
permanencia definitiva”. 

El trámite no tiene costo, el 
único gasto que se debe can-
celar son los nuevos docu-
mentos, es decir, cédula de 
identidad y pasaporte. 

En 45 días hábiles, que se 
cuentan desde la fecha de la 

solicitud, se realiza la rectifi-
cación de sexo y nombre, tras 
lo cual se pueden retirar los 
nuevos documentos. 

El registro civil ya cuenta 
con 90 horas reservadas para 
audiencias en la Región.

EN 45 DÍAS las personas obtendrán sus nuevos documentos.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Civil recibió más 
de 60 solicitudes 
de cambio 
registral de sexo

Borde costero de 
Talcahuano se 
renovará con 
opinión de vecinos
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mos una alta participación 
como ciudadanos y hago un 
llamado a los vecinos para que 
estén presentes”. 

En la misma línea, la vicepre-
sidenta de la Junta de Vecinos 
El Morro, Cecilia Vallejos, men-
cionó que este proyecto “en-
tregará mayor realce a la plaza 
María Isabel y a la caleta El 

Morro, para que todos sean 
bienvenidos y bien acogidos”. 

Durante febrero, el munici-
pio realizará una serie de reu-
niones con los vecinos, de tal 
manera que a fines de marzo 
cuenten con un diseño termi-
nado.  Se estima que la ejecu-
ción contemplará 330 días. 

Cabe destacar que esta ini-

ciativa estará acompañada 
del mejoramiento en la playa 
inclusiva, así como la genera-
ción de nuevas áreas verdes y 
sectores deportivos, los que 
irán en directo beneficio de la 
ciudadanía.

ejecución se estima que 
implicará la obra para 
renovar 750 metros de 
borde costero.



Ciudad
8 Diario Concepción Martes 28 de enero de 2020

“La consulta será un insumo más 
para que el Concejo defina en marzo”

ASEGURÓ EL ALCALDE ÁLVARO ORTIZ, AL DAR A CONOCER RESULTADOS PRELIMINARES CON UNA BAJA PARTICIPACIÓN

Si bien la participación ciudadana 
se mostró de forma clara en las ma-
nifestaciones pacíficas del estallido 
social, sumando las más significati-
vas cerca de 100 mil personas en ple-
no centro penquista, resulta para-
dójico que dicha participación no 
haya sido refrendada en la consulta 
ciudadana que realizó el municipio 
para determinar límites de altura de 
las futuras edificaciones. 

De hecho, la consulta que se exten-
dió, desde el jueves hasta el domin-
go a las 18:00 horas, sólo contó con 
la participación de 11.728 personas, 
cifra cercana al 5% del padrón elec-
toral de Concepción. 

El alcalde penquista, Álvaro Or-
tiz, agradeció a quienes participa-
ron del proceso, recordando a 88 
compatriotas que aún estando en el 
extranjero votaron. A pesar de que 
sólo fueron cerca de 12.000 votos 
aseveró que “no es un período fácil, 
estamos a fines de enero, en vacacio-
nes, pero igual expresaron su opi-
nión. Esto es un insumo más que se 
da para decisión final que debe tomar 
el Concejo Municipal”. 

Ortiz aseguró que las consultas, a 
pesar de no ser vinculantes, son la 
forma para lograr que los ciudadanos 
se involucren en las decisiones im-
portantes que se deben tomar en la 
ciudad y los lugares donde viven. 

Aun cuando la participación en la 
consulta puede haber sido baja, pro-
ducto que es un tema muy técnico, el 
alcalde aseveró que realizaron en-

En febrero, se conocerá respuesta del Minvu a la petición de congelamiento de permisos. Se espera que 
durante el primer semestre se tenga precisión de la imagen objetivo del Plan Regulador Comunal.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

vigente desde 2004.  
 

Un fracaso 
Aunque la Cámara Chilena de la 

Construcción (CChC) valoró, a través 
de una declaración pública, los es-
fuerzos realizados por involucrar a la 
ciudadanía en la toma de decisio-
nes, lamentó que la consulta se haya 
centrado sólo en la variable de la al-
tura y no en una visión completa de 
la ciudad. 

Aseguraron que la baja participa-
ción es un fracaso, pues apenas votó 
el 5% del padrón electoral de la comu-
na, lo que, según la declaración, evi-
dencia que para la inmensa mayoría 
de los penquistas la altura de los edi-
ficios no es un tema prioritario. 

“El sesgo con la altura lo había ade-
lantado la encuesta que realizó GFK 
Adimark en octubre pasado, situan-
do a la altura de los edificios en el lu-
gar número 13 de las prioridades de 

lina Pinchart y se espera que estén lis-
tos la próxima semana. 

La académica entregó ayer los re-
sultados iniciales de proceso que de 
los 11.728 participantes, el 55% fueron 
mujeres, y en cuanto a edades el gru-
po más numeroso abarcó entre los 28 
y 32 años. Un total de 10.991 votos fue-
ron vía remota y 737 en puntos pre-
senciales, la mayoría de quienes con-
currieron fueron adultos mayores. 

En cuanto a la participación ciuda-
dana, Pinchart dijo que a primera 
vista se puede inferir que quienes 
participaron en la consulta son per-
sonas perteneciente a grupos intere-
sados por una y otra opción. 

Se espera que durante el primer se-
mestre del año se cuente con la ima-
gen objetivo afinada para la modifi-
cación número 15 del PRC.

los penquistas, lejos de otras más de-
mandadas como la seguridad, capa-
cidad peatonal de la ciudad y acce-
so a áreas verdes, entre otras”. 

Distinta es la opinión de Camilo 
Riffo, secretario de la Junta de Veci-
nos Parque Ecuador Norte, quien 
aseguró que el resultado es claro so-
bre lo que quiere la comunidad y afir-
mó que espera que el Concejo Muni-
cipal lo ratifique en marzo. 

 
Observaciones y consultas 

El alcalde de Concepción aseveró 
que hasta el dos de febrero recibirán 
todas las consultas y observaciones 
que entregue la comunidad a la mo-
dificación del instrumento de orde-
namiento territorial, que deberá res-
ponder Asesoría Urbana. 

Los resultados finales de la consul-
ta, serán tabulados por un grupo de 
académicos de la Universidad del 
Bío Bío, liderados por la analista Pau-

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Respuesta del Minvu en febrero

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, recordó que aún está pen-
diente la respuesta a la solicitud 
que realizaron a la Seremi de Vivien-
da y Urbanismo para lograr conge-
lar los permisos de construcción 
durante el proceso. 

Lo anterior, tomando en cuenta 
que ya se han presentado 107 per-
misos para edificar, de los cuales, 45 
superan los 15 niveles propuestos 
en la imagen objetivo. 

En ese sentido, el seremi de Vivien-

da y Urbanismo, James Argo, afirmó 
que durante febrero tendrán una res-
puesta a la petición del municipio. 

No adelantó si será favorable o 
no, pero es importante recordar que 
a principios de enero la autoridad de 
Vivienda afirmó que el congelamien-
to de permisos sólo se puede rea-
lizar cuando la modificación del Plan 
Regulador Comunal esté avanzada. 

Dicho congelamiento se puede 
obtener por tres meses, prorroga-
ble hasta por un año.

UN TOTAL DE 8.475 votos 
reflejaron que la mayoría de los 
participantes consideran adecuada 
la altura máxima de cinco pisos en 
el centro penquista.

cuentros barriales, audiencias pú-
blicas y una serie de conversatorios, 
desde 2018 hasta octubre del año 
pasado, buscando que la ciudadanía 
estuviera al tanto de lo que implica 
la modificación del plan regulador 
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IPC

Diciembre

Anual

0,1%

2,7%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.561,60 

COMMODITIES 

-1,71% Igpa 22.933,43 -1,62%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,62
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 52,80

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS

UTM ENERO

$49.673,00

$28.335,51 
Dólar Observado $787,86 Euro  $867,78 

Hoteleros y comerciantes 
emplazan a definir lugar, fecha 
y artistas para el REC 2020

EVENTO ES CLAVE PARA EL TURISMO Y EL CONSUMO
REC, Rock en Concepción, sigue 

en el debate público ante la ausen-
cia de lugar, fecha y parrilla. 

Es por ello que el gremio hotele-
ro Protur Bío Bío y la Cámara de Co-
mercio de Concepción miran aten-
tamente las gestiones de las autori-
dades regionales. 

Si bien valoran el trabajo del equi-
po organizador y que están al tan-
to de los esfuerzos que se están ha-
ciendo, ambas entidades coinci-
dieron en que se debe terminar con 
las inquietudes. 

 
Hoteleros 

“Mientras haya incertidumbre y 
no esté definida la locación, la fecha 
y la parrilla de artistas también, 
más complejo se hace potenciar 
este evento como un atractivo turís-
tico”, dijo la presidenta de Protur Bío 
Bío, Pilar Varela. 

La representante añadió que para 
su sector es tremendamente impor-
tante su realización. “Estamos ha-
blando de un hito dentro de los 
eventos de la ciudad”. 

Es por ello que para Varela es cla-
ve que se sepa con rapidez los deta-
lles y que estos se hagan públicos. 
“Hago énfasis en la propuesta de 
artistas, en el foco que tendrá, por 
que es más difícil saber si habrá o no 
un buen resultado en cuanto a la lle-
gada de personas”, ya que esto es 
clave para el trabajo promocional y 
al público que se debe apuntar. 

La portavoz del mundo empresa-
rial hotelero reveló: “Sé que la auto-
ridad está trabajando y está el com-
promiso de ellos de llevar a cabo la 
actividad, de buscar lugares, pero 
debe haber premura”. 

 
“Que no salga de Concepción” 

En tanto, la presidenta de la Cá-
mara de Comercio, Servicios y Turis-
mo de Concepción, Sara Cepeda, 
opinó similar a Varela, que para las 
próximas ediciones, se debe tener 
mayor claridad, sin desconocer que 
el estallido social generó resquemo-
res en materia de seguridad, pero 
que es necesario estar siempre ade-
lantados ante cualquier escenario. 

Por otro lado, indicó que “debería 
existir una fecha predeterminada”, 
para que el público y los sectores 
económicos se programen. 

“Para nosotros es clave, porque 
necesitamos reactivarnos económi-
camente. Uno de las grandes instan-
cias es el REC. No sólo por que vienen 
personas de afuera, sino por que en 
la parte gastronómica es influyente. 
También, tenemos terceros que pres-
tan servicios”, resaltó Cepeda. 

tante a otras comunas del país. 
El impacto económico indirecto 

fue importante: $955 millones. El 
90% de los consultados manifestó 
que se necesitan más sucesos de 
este tipo, el 80% lo declaró como un 
hito cultural de Concepción y el 
64% consideró que ayuda a la eco-
nomía local. 

Fuentes del Gore Bío Bío informa-
ron que pronto habría novedades.

FOTO: RAPAHEL SIERRA

La presidenta de Protur Bío Bío, Pilar Varela, y su par de la Cámara de 
Comercio de Concepción, Sara Cepeda, valoran las gestiones de las 
autoridades, pero piden más certeza y celeridad en el proceso.

REC no sería nada bueno. Nosotros 
queremos volver a la normalidad y 
eso se logran con todas estas activi-
dades”, aseveró la presidenta de la 
Cámara de Comercio. 

 
Impacto económico 

De acuerdo a cifras entregadas en 
el balance del año pasado por el in-
tendente regional, Sergio Giacaman, 
y el seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, el 81% de los 180 mil asis-
tentes al REC pertenecen al Gran 
Concepción, mientras que el res-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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ALREDEDOR DE 200 MIL personas asistieron a las dos jornadas de la versión 2019.

$955 millones
es el impacto indirecto que tuvo el REC en Concepción en la última edición realiza-
da en los días 16 y 17 de marzo del año pasado.

¿Y qué pasa si se decide hacer fue-
ra de Concepción? “Para nosotros 
sería otro golpe más. Se suspendió 
el Mundial de Rally y ahora sacar el 
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Recursos van en apoyo 
de Provincia de Arauco
El director subrogante de Sercotec Bío 
Bío, Pedro Alarcón, subrayó que esta 
zona recibirá más de $600 millones, esto 
por inversiones actuales y futuras.

VARIADA OFERTA SACA CUENTAS ALEGRES

Con el fin del año 2019 y la llegada 
del verano, todo hacia suponer que 
en la Plaza Perú el flujo de gente con-
sumiendo la variedad de productos 
que se comercializan en el sector dis-
minuiría considerablemente. 

Sin embargo, la situación, de 
acuerdo a lo expresado por los mis-
mos locatarios, ha sido completa-
mente diferente. La cantidad de 
clientes se ha mantenido e, incluso, 
ha aumentado, permitiendo que el 
balance del primer mes del año sea 
más que positivo para los restauran-
tes y locales gastronómicos. 

Ricardo Espinoza, dueño del Sumo 
Sushi Bar, comentó que el verano ha 
sido favorable para todo el sector de 
la plaza, porque es un lugar agrada-
ble para que la gente salga a caminar 
o de paseo, dando paso a que la gen-
te en el momento decida pasar a con-
sumir a los negocios. 

“Hemos tenido mucho movimien-
to, lo que es muy bueno para el sec-
tor gastronómico. El verano siem-
pre ha sido favorable, porque las tar-
des y noches son más cálidas, e 
invitan a comer algo acompañado de 
algún trago, como la cerveza, por 
ejemplo”, explicó Espinoza. 

Por su parte, desde el Bar Restau-
rant, detallaron que en su local la 
cantidad de personas que atienden 
diariamente no ha bajado. 

“Nosotros apuntamos más a un 
público adulto que al estudiante uni-
versitario. Pese a que durante el ve-
rano las clases han continuado, el 
público que viene sigue siendo más 
ejecutivo o adulto. Por ello, la fre-
cuencia sigue siendo la misma que en 
otras estaciones del año, como en 
primavera, por ejemplo”, indicaron 
desde la administración del local. 

 
El movimiento social no influyó 

Algunos locatarios manifestaron 
que al momento del estallido social, 
temieron por que el sector de Plaza 
Perú podía verse afectado por las 
movilizaciones, pero la crisis sólo se 
ha acercado a los locales en algunos 
días muy puntuales. 

“Sentimos que esta crisis podía 
afectar nuestro negocio en algún mo-
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Pese a que las movilizaciones sociales han afectado al sector, 
la tradicional zona gastronómica penquista ha visto 
incrementado el flujo de clientes.

nes agregaron que a causa del movi-
miento las medidas que han tomado 
son cerrar más temprano o bajar las 
cortinas mientras pasan las marchas. 

“Nuestro parámetro de ventas son 
entre 100 y 150 sandwiches. Sin em-
bargo, este verano, durante los días 
jueves o viernes llegamos hasta los 
180 pedidos diarios”, comentaron 
los garzones. 

Los locales más grandes de la pla-
za atienden en promedio entre 80 o 
200 personas diarias, revelaron los 
locatarios. 

Y pese a todos los factores que 
pueden jugarles en contra, han sa-
bido sobreponerse al efecto social 
o a la temporada de verano, don-
de muchos de los clientes salen de 
vacaciones. 

 
Cartas y terrazas: claves en verano 

Para atraer mucha más gente a 
los locales es clave contar con una 
carta atractiva y una buena terra-
za para las agradables tardes de 
verano. En ese sentido, la estación 
del año ha dado paso a un aumen-
to de flujo de público constante. 

“Nosotros nos preocupamos de 
los clientes. Tenemos una carta 
nueva que se demoró más de un 
año en finiquitarse. Además, los 
espacios de comedor y las dos te-
rrazas con las que cuenta nuestro 
local son factores que influyen en 
la preferencia que nos da la gente”, 
precisó Nicolás Villarroel, jefe de 
local de La Cocina Restobar. 

El local ubicado en calle Paicaví 
atiende a más de mil personas dia-
rias, según comentaron desde el lo-
cal. Situación que en verano llega 
a incrementar y que eso se ve refle-
jado en un considerable aumento 
de las ventas hasta en un 30%. 

Los locatarios de Plaza Perú 
proyectaron que durante febrero 
el fenómeno debería disminuir, 
porque muchos penquistas salen 
de vacaciones. Sin embargo, creen 
que con todo lo que está aconte-
ciendo a nivel social, mantendrán 
los positivos dividendos durante el 
segundo mes del año.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Locatarios de Plaza 
Perú registran alza de 
ventas durante enero

Entregan $400 millones a emprendedores

Es en este último grupo donde su 
negocio recibió un importante apo-
yo, pues cada día más varones se 

Un total de 83 emprendedores re-
cibieron el aporte de Sercotec para 
fortalecer sus negocios en la provin-
cia de Arauco. Se trata de comer-
ciantes que postularon a los fon-
dos Semilla y Abeja Emprende, jun-
to a los fondos Crece del año 2019. 

Una de las beneficiadas fue Ra-
quel Muñoz, dueña del salón de Be-
lleza Kalipso de la comuna de Ca-
ñete, que ofrece depilación, mani-
cure, perfilamiento de cejas y 
pestañas para mujeres y hombres. 
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preocupan por su presencia, ten-
dencia que aprovechó Raquel para 
mejorar su negocio. 

“Tenemos muchos clientes varo-
nes, porque se están arreglando más 
las cejas y la barba, o se sacan los ex-
cesos en las orejas o el cuello. Cada 
día también se están atreviendo 
más a hacerse la manicure y las lim-
piezas faciales, además de los clási-
cos masajes capilares, que sirven 
para fortalecer el cabello”, explicó la 
innovadora comerciante. (FPS).
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INTENSO VERANO 
tras un complejo cierre 
de 2019, los locales de 
Plaza Perú han elevado 
sus ventas. Terrazas y la 
carta son factor clave.

mento determinado, pero no fue así. 
Incluso, desde que empezó el movi-
miento hemos vendido más. Las con-

secuencias de las marchas no las he-
mos sentido”, señalaron garzones de 
la sandwichería Juana Gallo, quie-
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Maritza Galindo Illanes 
Académica de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián 

CHILE REGISTRA BAJOS INDICADORES EN PRUEBAS PISA

L
a Agenda 2030 co-
rresponde a un plan 
de acción mundial, 
adoptado esta vez 
por 193 líderes mun-
diales, a favor de las 
personas, el planeta y 
la prosperidad. Los 

Objetivos de Desarrollo Sostenible, 
ODS, llaman a la humanidad a poner 
fin a la pobreza, proteger el planeta y 
garantizar que todas las personas go-
cen de paz y prosperidad. Conllevan 
un espíritu de colaboración y prag-
matismo para elegir las mejores op-
ciones con el fin de mejorar la vida, de 
manera sostenible, para las genera-
ciones futuras. Proporcionan orienta-
ciones y metas claras para su adop-
ción por todos los países en conformi-
dad con sus propias prioridades y los 
desafíos ambientales del mundo en 
general.  

Dentro de los 17 ODS se encuen-
tran: el fin de la pobreza, hambre 
cero, salud y bienestar, educación de 
calidad, igualdad de género, etc. 

Centraré mi atención en el ODS 4, 
es decir, educación de calidad, debi-
do a que considero que la educación 
impacta directamente en el progreso 
de otros ODS. Por ejemplo, cuando 
las personas pueden acceder a una 
educación de calidad, pueden esca-
par del ciclo de la pobreza, contribuir 
en la reducción de la desigualdad y a 
lograr la igualdad de género, entre 
otros aspectos. 

Si bien nuestro país es uno de los 
193 países involucrados en el cumpli-
miento de estos importantes com-
promisos globales, sólo me enfocaré 
en los avances nacionales y específi-
camente con respecto al ODS 4. Den-
tro de las siete metas propuestas para 
el cumplimiento de este ODS, men-
cionaremos la primera que dice: “De 
aquí a 2030, asegurar que todas las ni-
ñas y todos los niños terminen la en-
señanza primaria y secundaria, que 
ha de ser gratuita, equitativa y de ca-
lidad y producir resultados de apren-
dizaje pertinentes y efectivos”. Quise 
centrar mi atención en esta meta de-
bido a que el 3 de diciembre del 2019 
se dieron a conocer los resultados 
PISA 2018. 

 
Mediciones PISA 

Para situar al lector, comento que 
se trata de uno de los estudios inter-
nacionales que permiten conocer el 
desempeño del país en el contexto 
global y en el que Chile ha participa-
do voluntariamente en los ciclos 
2000, 2006, 2009 y 2012, 2015 y 2018. 
El Programa para la Evaluación Inter-
nacional de Estudiantes (PISA), rea-
lizado por la Organización para la 

mentablemente, lo que se asocia a 
este resultado (bajo el nivel 2) es que 
estos estudiantes tendrán dificulta-
des en el logro de metas futuras rela-
cionadas con estudios o una buena 
carrera laboral.  

En último lugar, si analizamos el 
comportamiento general durante 
nuestra participación, durante los 
últimos 12 años podemos decir que 
ha sido fluctuante con diferencia de 
a lo más 18 puntos. Alcanzamos el 
menor promedio el año 2012 (441) y 
el mayor promedio el año 2015 (459).  

En los resultados en la competencia 
matemática, que es “la capacidad de 
un individuo para formular, emplear 
e interpretar la Matemática en una va-
riedad de contextos”, Chile obtuvo un 
promedio de 417, seis puntos menos 
en comparación a la evaluación ante-
rior (2015). Con este resultado se po-
siciona en el puesto 54 y lamentable-
mente más de la mitad de los estu-
diantes de 15 años (51,9%) no ha 
desarrollado competencias matemá-
ticas mínimas (están bajo el nivel 2).  

Si analizamos el comportamiento 
general, en los últimos 12 años pode-
mos decir que ha sido oscilante con 
diferencias de a lo más 6 puntos. Al-
canzamos el menor promedio el año 
2006 (411) y el mayor promedio los 
años 2012 y 2015 (423). No analizaré 
la competencia científica en detalle, 
sólo diré que se obtuvo un promedio 
de 444 y que el 35,3% de los estudian-
tes no alcanzó el nivel 2 de competen-
cias básicas. 

 
Inversión a largo plazo 

Estos resultados son preocupantes, 
pues considero la educación de cali-
dad como un pilar fundamental de la 
sociedad y estos resultados eviden-
cian la necesidad de fortalecer nues-
tro sistema educativo. Cuando me 
refiero a fortalecimiento, sé que con-
lleva costos asociados (dinero, perso-
nas, tiempo, etc.), además de ser una 
problemática profunda y compleja, 
sin embargo, sus resultados se evi-
dencian en el tiempo. Es muy impor-
tante definir en detalle qué entende-
remos como país cuando nos referi-
mos a una educación equitativa y de 
calidad, para luego diseñar e imple-
mentar un plan de trabajo con urgen-
cia, que considere una evaluación 
constante en el tiempo y cuyas evi-
dencias se observen en estudios 
como PISA, entre otros.  

Finalmente, decir que lo antes men-
cionado no es sólo para cumplir con 
nuestros compromisos globales o 
para obtener mejores resultados en los 
estudios PISA, pues una educación 
equitativa y de calidad resulta clave 
para el desarrollo integral y sostenible.

EDUCACIÓN DE CALIDAD 
ES CLAVE PARA LOGRAR 
LOS OBJETIVOS DE 
DESARROLLO SOSTENIBLE
Ofrecer una educación de calidad y equitativa es uno de los compromisos globales 
que el país asumió en el marco de la Agenda 2030, cuyos objetivos tienden al logro 
de un desarrollo sostenible.

Cooperación y el Desarrollo Econó-
mico (Ocde), evalúa cómo los siste-
mas educativos preparan a sus estu-
diantes para que apliquen su conoci-
miento y habilidades en tareas que 
son relevantes para su vida actual y 
futura. 

Este estudio se aplica cada tres 
años a estudiantes de 15 años, que 
asisten desde séptimo básico a cursos 
superiores. La última aplicación de 
PISA en que Chile participó fue el 
2018 y contó con la participación de 
80 países. En nuestro país significó la 
aplicación a 9.656 estudiantes de 257 

establecimientos de todo el país y los 
resultados se dieron a conocer el 3 de 
diciembre de 2019. Lamentablemen-
te, dada la contingencia nacional no 
se le dio la relevancia que merecía. 

 
Bajo promedio Ocde 

Los resultados en todos los ciclos 
que hemos participado nos sitúan 
bajo el promedio de la Ocde y sobre 
el latinoamericano. Considerando 
esto, los resultados obtenidos en la 
competencia lectora, que es “com-
prender, usar, evaluar y reflexionar so-
bre textos e involucrarse con ellos 

para lograr las metas propias, desa-
rrollar conocimientos y potencialida-
des y participar en la sociedad”, Chi-
le obtuvo un promedio de 452 puntos, 
siete puntos menos en comparación 
a la evaluación anterior (2015).  

Con este resultado Chile se posicio-
na en el puesto 42 de los 80 sistemas 
educativos evaluados. El 61.2% de los 
estudiantes de 15 años se encuentra 
a lo más en el nivel 2 de desempeño 
de lectura (competencia básica), para 
ser más específica, el 29,5% se en-
cuentra en el nivel 2 y el 31,7%, está 
bajo este nivel de desempeño. La-
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Los procesos de recepción 
de artículos para Alzaprima 
se cierran los 30 de mayo y 
30 de octubre.

Convocatoria dos 
veces en el año

Aún quedan 
algunas entradas

Lucybell y el disco que 
cambió para siempre su 
manera de hacer música

ESTE JUEVES CELEBRACIÓN DE LOS 20 AÑOS DE “AMANECE”

Corría el verano de 1999 y tras la 
salida definitiva de Marcelo Muñoz 
y Gabriel Vigliensoni de las filas de 
Lucybell, la banda se aprontaba a la 
grabación de un nuevo disco y co-
mienzo de un nuevo milenio. 

De cara ante este escenario, Clau-
dio Valenzuela y Francisco Gonzá-
lez reclutan al bajista Eduardo Ca-
ces, dando forma así al ecléctico y 
ciertamente rupturista “Amanece”, 
LP compuesto por 12 temas que se 
orienta hacia un sonido más de sin-
tetizadores y programaciones, una 
especie de guiño del cambio de año 
y entrada a la era digital como 
power trío. 

Veinte años han transcurrido des-
de ese momento clave en su histo-
ria musical, y que durante esta épo-
ca estival lo han revisitado en dife-
rentes puntos del país, siendo este 
jueves las 20.00 horas en el Teatro 
Biobío el momento en que el públi-
co penquista disfrute de sus cancio-
nes. “Es un disco que hemos tocado 

FOTO: CEDIDA.

El power trío capitalino, fuera de debutar en el escenario del 
Teatro Biobío, rememorará de manera íntegra uno de sus 
álbumes fundamentales dentro de su sólida discografía.

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Sin duda, es una de las publicacio-
nes entorno al arte más importan-
tes dentro del ambiente académico 
nacional, la cual, ayer presentó en la 
Pinacoteca UdeC su número once y 
también importantes novedades 
sobre su difusión. Se trata de la re-
vista Alzaprima, publicación de in-
vestigación y creación artística de la 
UdeC, que a la par de liberar su nue-
va edición mostró novedades sobre 
su sitio web, el que estará habilita-
do en pleno en marzo próximo. 

“Es un sitio con carácter académi-
co, pero también de difusión y exten-
sión, en donde se podrán encontrar 
los números anteriores de la revista 
y sus artículos, los cuales a la vez se 
podrán linkear hasta la página del Se-
llo Editorial UdeC, el que está ar-
mando también su página web con 
todas las revistas académicas de la 
universidad”, comentó Natascha de 
Cortillas, artista visual, académica y 
editora general de Alzaprima. 

En cuanto al contenido en sí del 
nuevo número de la revista y que 
se dio de manera casual en la con-
vocatoria, de Cortillas señaló que 
“empezamos a recibir artículos de 
mujeres en distintas áreas, con dis-
tintos enfoques y objetos de estu-
dios, por lo que nos dimos cuenta 
que la revista era capaz de conden-
sar una especie de información 
respecto a qué investigan las mu-
jeres y cuáles son sus métodos de 
investigación. Si bien no aborda 
el feminismo en sí mismo, sí hay 
unos artículos de algunas autoras 

que obviamente trabajan desde el 
feminismo y otras no”. 

Para Alejandra Brito, historiado-
ra e investigadora UdeC, quien fue 
invitada para el lanzamiento, desta-
có de este nuevo número “la impor-
tancia de visibilizarel quehacer de 
las mujeres como artistas, como au-
toras y también lo relacionado con 
el rescate de las memorias. Esta re-
vista está impregnada por la recupe-
ración de archivos, memorias per-
sonales, por museo, y eso es súper 
importante, porque en ese rescate 
de memoria hay una presencia fe-
menina que es muy potente y que lo 
manifiestan las diferentes autoras”. 

Si bien los artículos son de auto-
ras foráneas a la Región -un par pro-
vienen de Argentina-, en las portadi-
llas “siempre se hace el ancla con el 
territorio de Concepción, así como 
también sobre la contingencia y la 
mirada local. En este caso, teniendo 
esta mirada de investigación de las 
mujeres y a partir del 8 de marzo del 
2018, y los rayados que quedaron en 
las murallas, se diseñaron las porta-
dillas fotográficas”, concluyó la edi-
tora general de Alzaprima.

El músico hizo hincapié en este 
sentido de punto de inflexión de 
“Amanece” dentro de la discografía 
del grupo. “Creo que ahí comenza-
mos a saber que esto iba a mutar, 
mostrando lo camaleónica que es la 
banda, y disco a disco buscamos 
tener nuevas sonoridades. Nos fui-
mos como ajustando a lo que éra-
mos realmente, una banda nueva en 
cierta manera, que tenía buenas 
canciones y clásicos a esas alturas”. 

Siendo este el primer álbum gra-
bado por Caces en Lucybell, confie-
sa que “Triángulo” es su canción fa-
vorita, ya que “indudablemente me 
transporta a aquella época, sin em-
bargo, ‘Luces no bélica’, ‘Milagro’, 
‘Esfera’, ‘Siglos’, son temas que tie-
nen ese sabor a verano del ‘99, de 
mucha libertad creativa y musical. 
Fue una bonita época estival, una 
especie de sueño con mucha músi-
ca y el comienzo de un nuevo cami-
no como banda”.

a través del tiempo y que ha evolu-
cionado con la banda. Desde ‘Sesión 
Futura’, de hecho, ya habíamos re-
gistrado canciones de ‘Amanece’ y 
entró rápidamente en el ADN de la 
juventud de aquel entonces y de la 
gente que descubre nuestra música. 
Creo que indudablemente la banda 
venía de un cambio muy profundo 
con la partida de Gabriel y Marce-
lo, pero al entrar yo, nos reencanta-
mos también con la potencia de ha-
cer algo nuevo, había ‘sangre fresca’, 
y creo que ahí, por primera vez, 
Lucybell comienza a entender que 
la música es algo que nace de un 
sentir”, explicó Caces. 

Alzaprima presentó su 
número 11 y sitio web
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LA EDITORA GENERAL de la revista, Natascha de Cortillas, comentó 
que en marzo el sitio web alzaprima.udec.cl debería estar habilitado.

Con un valor general de 
$10.000, todavía se puede 
adquirir alguna entrada vía 
TicketPlus o boletería del 
Teatro Biobío.
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Editorial UdeC

Un libro de la escritora francesa-mexica-
na Fabienne Bradu, que relata la investiga-
ción que documenta los simposios de es-
critores y científicos convocados por Gon-
zalo Rojas. Un texto apoyado por el Fondo 
de Cultura Económica y la Universidad de 
Concepción. En esta ocasión, fue presen-
tado por la misma autora, junto a Cecilia 

Rubio, Rodrigo Rojas y Pedro Lastra.

CECILIA RUBIO, Gonzalo Rojas-May, 
Tabita Moreno y Carlos Saavedra.

RODRIGO ROJAS presentando el libro.

MARIELA FUENTES y Juliette Flandes.

OMAR GAETE y Alejandra Oyarce.

DANNY MONSALVE y Javier Ramírez.
CLAUDIA MUÑOZ, Mauricio Ostria y Rodrigo Piracés.

GLORIA 
ABARCA y 
Elena Díaz.

CLEMENCIA CABRERA y Verónica Madrid.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ELIZABETH 
FIGUEROA 
y Pierluih 
Cerulo.

presentó el libro “Cambiemos 
la aldea. Los encuentros de 

Concepción. 1958, 1960 y 1962”

LUCIA ALBURQUENQUE y 
Raúl Guerrero. 
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“No hay nada mejor que un equipo que, más 
allá de ganar y gustar, de espectáculo”. Las 
palabras son del técnico de UdeC, Cipriano 
Núñez, consultado sobre el desempeño de 
Brandon Moss. El alero estadounidense ha 

llamado la atención de todo el público en Casa 
del Deporte por sus piruetas y clavadas. “Vi sus 
videos antes que llegara y me impresionaron 
sus saltos. Nos ha dado mucha energía. Ha sido 
grato ver el retorno del público”, cerró el DT.

Brandon Moss, un show extra que atrae al público

para el término de la fase 
regular de la Liga Nacional. 
Ahora el Campanil visitará a 
Quilicura y Puente Alto.

fechas restan
4

MEJOR RACHA AURICIELO EN LA LIGA NACIONAL

Basket UdeC ha sido el mejor 
ejemplo de como puede cambiar un 
equipo cuando cuenta con todos 
sus extranjeros. “Es determinante”, 
asegura el técnico Cipriano Núñez, 
sobre un ítem que le causó más de 
un dolor de cabeza al Campanil en 
la temporada, tras las lesiones de 
Brown y Tavares. 

Hoy, como pocas veces durante el 
torneo, el quinteto auricielo está 
muy feliz. Ya son cinco las victorias 
consecutivas (UC, Los Leones, AB 
Temuco, Castro y Ancud) que dejan 
a UdeC en el segundo puesto de la 
Conferencia Centro de la liga con 43 
unidades, sólo dos menos que Puen-
te Alto. “Esta racha consolida al 

Imparables: quinto triunfo en línea 
para trepar al segundo puesto
Los triunfos sobre Castro y Ancud el fin de semana fueron la guinda de la torta para una brillante 
remontada del Campanil en el torneo. Cipriano Núñez analizó las claves del gran presente.
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equipo y el nivel de juego de todos 
nos tiene en un buen momento. Hay 
puntos a considerar en los que se ha 
mejorado mucho, como la defensa, 
el potencial ofensivo y el correr bien 
la cancha”, agregó Núñez. 

Toyloy, Moss y Brown son los tres 
extranjeros que tiene el Campanil y 
entre ellos marcaron 61 de los 96 
puntos con que UdeC se impuso a 
Ancud la tarde del domingo. ¿Era 
dar mucha ventaja jugar durante 
gran parte del torneo sin uno o dos 
de ellos por lesión? Cipriano añadió 
que “los muchachos hicieron un 
gran esfuerzo y nunca aflojaron ni ti-
raron la esponja. Crecimos en el jue-
go y claro que las ausencias nos afec-
taron en su momento, pero ya va-
mos bien, porque hay aspectos del 

juego en los que se ha mejorado 
enormemente”. 

 
Casi en 100 

No sólo las victorias tienen feliz 

al Campanil. Un factor común en 
los cinco festejos seguidos es que 
en todos los duelos UdeC superó 
los 90 puntos, diferencia abismal a 
los 23 encuentros pasados del tor-
neo, en los que el elenco de Cipria-
no sólo logró pasar esa barrera cua-
tro veces. 

Sobre aquel factor, el técnico del 
Campanil sostuvo que “el caudal 
ofensivo ha sido importante, con 
jugadores que están pasando por 
un gran momento. Sin desmere-
cer a la defensa, que ha estado fuer-
te, en goleo hemos sido enormes y 
se está logrando ese equilibrio que 
a uno le gusta”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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ÚLTIMOS CINCO EN CASA

U. Católica 

Los Leones 

AB Temuco 

Castro 

Ancud

92-85 

96-76 

93-72 

98-82 

96-84
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SORPRESIVO MOVIMIENTO

“Todo pasa por algo”, ex-
presó vía redes sociales Nico-
lás Baeza. El ex lateral iz-
quierdo de Huachipato pasó 
a Deportes La Serena, tras 
ser uno de los puntos altos del 
acero en la temporada 2019. 

“Perdónalos Nico, no sa-
ben lo que hacen”, “perdi-
mos al mejor jugador del 
equipo” o “que mal estamos 
como institución”, fueron al-
gunos de los mensajes que 
recibió Baeza, a los que reac-
cionó con “me gusta”. 

Fue una simple muestra 
de que la decisión de enviar-
lo al club recién ascendido a 

“La decisión se 
tomó para que 
Nicolás madure”

El DT de Huachipato intentó 
explicar la partida de Baeza a 
La Serena.

FOTO: ARCHIVO / LUKAS JARA M.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

BAEZA FUE PIEZA CLAVE 
el año pasado en Huachipato.

Primera División fue una to-
tal sorpresa para el ex lateral 
izquierdo del acero. ¿Cómo 
explicar la partida de un ju-
gador clave y de proyección? 
Gustavo Florentín, DT de la 
usina, aseguró que “no creo 
que se resienta el equipo. Te-
nemos variantes en ese 
puesto. Las pocas veces que 
no estuvo “Cimbi” el año pa-
sado, apareció Nico (Baeza), 

agregó el técnico acerero, so-
bre el bullado traspaso de 
un jugador que hasta fue 
considerado por Redín para 
la selección Sub 23. 

¿Se reforzará la usina? La 
salida de Baeza abre esa op-
ción, tomando en cuenta, 
además, el bajo partido de 
“Cimbi” Cuevas ante U. de 
Chile.
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy comuni-
camos y lamentamos la partida de nuestro amado esposo, padre, suegro y abue-
lito. Sr. 
 

VÍCTOR HERNÁN MILLAR PEÑA 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realizará en su domicilio Camino a Santa Juana km 17, Coronel. Y 
su funeral será mañana en horario que se avisara oportunamente. 
 
 Familia Millar Arévalo 
 
Coronel , 28 de enero de 2020.

pero el titular es Cuevas y no 
tengo dudas de eso”. 

Pese al argumento que in-
tentó dar Florentín, Baeza 
estuvo en los 24 partidos de 
Huachipato el torneo pasa-
do, siendo titular en 22 de 
ellos, sumando 1.891 minu-
tos e, incluso, anotando un 
gol. “Nico necesita continui-
dad y la decisión se tomó 
para que pueda madurar”, 
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12/20 13/25
LOS ÁNGELES

14/31
SANTIAGO

15/31
CHILLÁN14/31

RANCAGUA

14/31
TALCA

13/25
ANGOL

11/21
TEMUCO

13/17
P. MONTT

11/20
MIÉRCOLES

11/20
JUEVES

11/21
VIERNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Tomás de Aquino

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200 local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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